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起源于希波战争的马拉松运动，和
军人有着不解之缘。在武汉这座城市，
当军运会遇上马拉松，比赛便呈现出不
一样的精彩。

上午 8时，第七届世界军人运动会
的马拉松比赛在武汉“最美赛道”东湖
绿道鸣枪开跑。经过两个多小时的激
烈比拼，中国女选手李丹凭借最后时刻
的加速，以 2 小时 30 分 33 秒的成绩收
获了一枚铜牌，同时她还率领八一女子
马拉松队，获得了马拉松女子团体项目
的铜牌。

作为一名出色的中长跑运动员，李
丹在转型马拉松项目之后展现出了强大
的竞争力。尽管参加正式比赛的时间不
长，但 24岁的李丹已经成为了国内顶尖
的马拉松选手。2018年，李丹已经参加
了武汉马拉松，并跑出了 2小时 30分 13
秒的好成绩。

一直以来，后程冲刺能力强是李丹
的优势所在。本次比赛中，她凭借最后
1公里内的多次超越，取得了这枚宝贵
的铜牌。赛后，李丹却表示对于今天的
成绩并不满意，留有很多遗憾。原来，在
距离终点还有 15公里的时候，李丹才开
始提速。复盘整场比赛，李丹与冠军之
间的差距并不大，如果能够早点进行冲

刺，或许她还能取得更好的成绩。
遗憾，成为了李丹这次来到武汉说

得最多的一个词。一个月前的多哈田径
世锦赛上，因为天气太热，李丹无奈选择
退赛。此番来到武汉参加世界军人运动
会，李丹更想用一块金牌来证明自己。

从多哈回来，调整时差，成为了李丹
这一个月来的主旋律。可惜的是，在比
赛正式开始之前，她仍然没能将自己的
身体调整到最佳状态。

今天，武汉凉爽的天气和沿途观
众们的热情加油成为了李丹在比赛中
最大的动力。李丹说，沿途观众大声
的加油呐喊，让她感受到了在祖国参
赛的自豪，也给了她继续向前不断超
越的动力。

作为本赛季的收官之战，李丹在参
加完世界军人运动会之后将进行短暂的
休整，随后就将跟随队伍一起投入到紧
张的冬训中。

遗憾，是为了更好的遇见。距离东
京奥运会还有半年多的时间，经过这次
军运会的历练之后，相信年轻的李丹能
从中汲取更多的经验，为东京奥运会进
行更好的备战。祝福李丹，期待她明年
能站上奥运会的舞台。

（本报武汉10月27日电）

跑 向 未 来
■本报记者 马 晶

细雨连绵，天气阴冷。
上午 10时整，随着男子精英组 89名

运动员、男子成年组 29名运动员从水上
浮台跃入清澈的梁子湖，本届军运会铁
人三项比赛正式拉开帷幕。

作为一项新兴的运动项目，铁人三项
由天然水域游泳、公路自行车和公路长跑
3个内容组成，运动员需要一鼓作气比完
全程。比赛第一项为游泳比赛，赛道单圈
长度为0.75公里，两圈后上岸，共计1.5公
里；第二项为自行车赛，全程共计 40公
里；第三项为跑步赛，采取折返跑形式，全
程累计10公里，整个项目共计51.5公里。

今天比赛现场天气较凉，梁子湖的
实测水温为 18摄氏度，允许游泳运动员
穿防寒泳衣参赛。

精英组总共有 89名选手参赛，其中
包括 6名中国选手。在率先进行的游泳
部分，中国选手徐正表现出了很强的竞
争力，第三个完成游泳比赛。

接下来的 40公里自行车的比拼，选
手们都比较谨慎，因为小雨的天气，没有
人贸然地冲出大部队。在不影响速度的
同时，每个人都希望能最大限度保存自
己的体力。

徐正采取跟随战术，大部分时间都
身处第一集团。不过在 40公里自行车

比赛之后，他的名次由之前的第三位掉
到了第八位。

经过前两项的比拼，选手们迎来了
最艰难的考验——10 公里跑步。法国
选手勒科尔不但展现了出众的耐力，
而且冲刺能力也十分突出，在距离终
点 1公里左右的地方他突然发力冲出三
人集团，并最终以 1小时 42分 21秒的成
绩勇夺男子精英组冠军。中国选手中成
绩最好的是李明旭，他在所有选手中排名
第 10位，白发全和徐正分获第 16、17名。
女子精英组的金牌被瑞士名将安嫩收入
囊中。

整个过程，大家最普遍的感受是，比
赛赛程长、难度大、连续性强，运动员在
比赛中所展现出来的坚韧的意志品质，
让人由衷为之动容、为之喝彩。

奖牌终有归属，精神力量无穷。很
多运动员明明知道自己不会赢得冠军，
仍然会竭尽全力。他们坚持着、拼搏着，
没有谁轻易放弃。那种拼劲和执着，感
染着现场的每一个人。

或许，这就是铁人三项比赛的魅力
所在。

（本报武汉10月27日电）

上图：运动员在军运会比赛中。

张曙光摄

铁人三项比赛中，运动员的意志品质折服观众

拼 搏 的 力 量
■本报记者 赖文湧

（上接第一版）

夺得海军五项比赛女子个人冠军
的张娜，入伍之初是海军陆战队的一名
战士；赢得男子障碍接力赛冠军的杨
锦，则来自海军“蛟龙突击队”；“像子弹
一样快”的潘玉程，则是一名二次入伍
的老兵；获得空军五项个人冠军的李
睿，曾是空军航空大学的一名警卫战
士；夺得空军飞行项目冠军的廖伟华则
是一名普通的飞行员……这些从一线
部队选拔成长起来的选手，不仅实现了
从军事训练场到体育赛场的完美转身，
更重要的是把部队的战斗精神和作风，
也带到并融进了运动队。

巴西篮球队领队看过我军选手的
比赛后说，中国选手赢得佳绩没啥问
题，实力就摆在那里；他们的军事素质
很高，开幕式入场就可以看出他们是一
支训练有素的队伍；他们的国家荣誉感
很强，在比赛中每一名中国军人都是拼
尽全力。

国际军体军事五项委员会主任特鲁
诺中校对中国选手更是称赞有加。他
说，中国军事五项队的成绩多年来一直
名列前茅，他们科学的训练方法和高强
度的运动量是各国运动员学习的榜样。
本次中国队取得6枚金牌中的5枚，一点
都不令人意外，他们完全有这样的实力。

剑指奥运

在击剑比赛中，俄罗斯选手萨芬获
得男子花剑比赛的金牌，而我军选手孙
一文则在女子重剑的比赛中赢得冠
军。赛后，这两位军运会的击剑冠军都
有一个共同的感受：本届军运会的竞技
水平“堪比奥运会”。

在里约奥运会上曾获得一枚铜牌
的萨芬表示，里约奥运会的经历让人难
忘，但第一次参加军运会也让他深刻感
受到，“这次经历可能超越里约奥运会
成为最令我难忘的比赛。”

与击剑选手有着共同感受的还有
八一女子柔道队教练吕苗苗。在本届
军运会的柔道比赛中，中国选手一共夺

得了 5枚金牌，实现了历史性的突破。
回顾夺金历程，吕苗苗觉得相当不易，
“本届军运会柔道比赛总体水平很高，
参赛选手中有世界冠军、奥运冠军。”

据不完全统计，本届军运会获得过
奥运会、世锦赛、世界杯比赛冠军的运
动员有近 70人，里约奥运会前 8名选手
有近 120人，5个军事特色比赛项目的
往届冠军来了40多人……

为何会云集这么多世界体坛的顶
级高手，原因之一就是许多有望参加明
年东京奥运会的运动员，把本届世界军
人运动会视为进军东京奥运会的前哨
站，冲击奥运会金牌的一次淬火。

在与强手的较量中，我军选手不仅
看到了差距，更看到了希望。八一女排
在与巴西队的决赛中，与冠军失之交
臂，国手袁心玥从中看到了自己的不
足。她说：“比如拦网怎么去维持一个
比较好的状态等，这些都是我后面需要
去突破的课题，还需要更多地去研究、
琢磨和训练。”在袁心玥看来，面对明年
的东京奥运会，自己还有提升的空间，
也有希望变得更加强大。

八一男排赛前并不被看好。在夺
得冠军之后，几位将要代表国家男排去
争夺东京奥运会参赛资格的选手，则认
为此次军运会给了他们难得的历练机
会，也增强了进军奥运会的信心和底
气。

在高手云集的摔跤赛场，李玉燕突
出重围，赢得女子自由式摔跤 50公斤级
的冠军。赛后，她表示要全力以赴向东
京奥运会发起冲刺，“作为运动员，这是
我的最高理想。”

和李玉燕有着同样想法的，还有泳
坛老将索冉。夺得了本届军运会女子
50米蛙泳冠军后，索冉就对记者说：“我
的下一个目标是争取游进奥运会。”

世界一流的竞赛条件，巅峰对决的
竞技氛围，是各国选手迭创佳绩的前提
条件。确实，本届军运会不仅给了各国
选手为东京奥运会练兵的机会，也给了
我国选手备战东京奥运会的信心。八
一田径选手许皓和王钦，分别获得男子

20公里竞走项目冠军和男子 50公里竞
走项目的冠军。谈及下一阶段的“小目
标”时，两人不约而同提到了明年的东
京奥运会，认为本届军运会是对自己竞
技水平的一次检验，也为冲击明年的奥
运会打下了很好的基础。

国际军体理事会主席皮奇里洛在
评价本届军运会的竞技水平时说，很多
赛会纪录、世界纪录在这里被改写，体
现了比赛的高水平。这是军事体育史
上的标志性时刻。

本届军运会的赛程是短暂的，相信
在武汉军运会“淬火”的各国选手，一定
会在明年的东京奥运会上绽放出更加
夺目的光彩，为推动世界体育的发展作
出一名军人运动员的应有贡献。

共享荣耀

本届军运会尚未结束，国际军体理
事会主席皮奇里洛在接受记者采访时
就说：“本届军运会在开幕之前已经成
功了。”

其中一个重要原因就是，本届军运
会充分展现了“体育传友谊”的军体精
神。“中国人民对和平的理解，还有团
结、友谊这些理念，都通过军运会的成
功举办传递给了全世界。”

在军事五项、海军五项等比赛赛
场，当运动员们冲过终点线时，都把输
赢放在了一边，相互拥抱庆贺，成为了
一道风景。

更令人难忘的是，当八一军事五项
队的卢嫔嫔在障碍赛的比拼中，打破尘
封多年的世界纪录时，不仅是队友把她
抛向了空中、举过了头顶，热烈庆贺，连
不少外军选手也加入到了这一欢呼的
行列当中。在她们看来，这不仅是中国
军人取得的突破，也是各国军人的共同
荣耀。

在击剑赛场，也出现许多暖心的画
面。中国选手钱佳睿与俄罗斯选手叶
戈里亚诺，在决赛中拼得你死我活，但
走下赛场，两人情同姊妹。在领奖台
上，两位“女剑客”更是玩起了自拍，拥

抱、揽肩、畅谈，宛如一对“好闺蜜”。叶
戈里亚诺还希望钱佳睿带着自己，吃遍
武汉的美味佳肴。

其实，国际军体的赛场，每天都在
发生着“体育传友谊”的感人故事。各
国军人互相学习，共同提高，不仅发生
在赛场上，也延续到赛场之外。智利军
事五项队的一名教练深有感触地说，中
国军事五项队是世界上最好的队伍，他
们占据领先地位已经很多年了。他们
的训练方法也是最好的，所以我们智利
陆军从 2014年就聘请了中国教练吴建
筑大校来训练我们，效果非常明显。
2015年美洲军事五项赛上，我们从原来
的第 21名一跃成为第 3名。我们国防
部长当面向吴建筑表示感谢，并请求他
再续聘 1年。他跟我们相处了 2年多，
教给我很多方法技巧，我们大家都很想
念他。这次来武汉，我又见到了他，太
激动了。

德国代表团团长克里斯蒂安少校
则向我们讲述了另外一个故事：中国队
善于学习、训练刻苦。例如，去年和今
年我们曾邀请中国海军五项队两次来
德国训练比赛，这支年轻的队伍求知欲
很强，每次训练课后都向德国教练询问
有关动作细节方面的问题，抓住每一个
机会反复练习，甚至晚上都不错过。我
很敬佩他们的敬业精神。看到他们在
短时间内取得如此大的进步，我很欣
慰，因为他们的成绩里也有我们德国队
的功劳。

体育是社会发展和人类进步的重
要标志，是人文交流的重要组成部分。
交流互鉴、互相学习、共同进步，这是世
界各国军人传递友谊、共筑和平的具体
实践。各国选手在军运会赛场上充分
展示着顽强拼搏的斗志，也在践行着
“更快、更高、更强”的奥林匹克精神，其
意义在于用体育的阳光穿透战争阴霾，
用友谊的桥梁促进文明沟通，用心灵的
交融凝聚和平力量。本届军运会，将把
“体育传友谊”的宗旨更加生动地镌刻
在世界各国军人的记忆中。

（本报武汉10月27日电）

军 人 荣 耀 绽 放 和 平 盛 典

第七届世界军人运动会于

27日晚在武汉落下帷幕，图为

闭幕式的精彩瞬间。

朱金平、本报记者王传顺、

穆瑞林摄


